

Estudiosos peruanos viajan a la Antártida para tratar de identificar restos del 'San Telmo'

Estuvo al mando de peruanos y habría sido la primera nave en llegar al continente helado, en 1819

Dos peruanos habrían sido los primeros en llegar a la Antártida, de confirmarse la existencia de los restos del navío español 'San Telmo', cuyo naufragio se presume que ocurrió en las Islas Shetland del Sur, en el continente antártico, a fines de 1819.

A fin de probar esta teoría, el arqueólogo peruano Federico Kaufmann Doig y el historiador naval capitán de Corbeta AP (r) Jorge Ortiz Sotelo viajarán la próxima semana hacia ese continente, invitados por el Instituto Antártico Uruguayo.

"Se trata de un gran proyecto de investigación arqueológica", dijo Ortiz Sotelo, quien destacó la importancia y trascendencia de la expedición científica, toda vez que el "San Telmo ha pasado a constituir un valioso antecedente de la presencia iberoamericana en el Polo Sur".

Recordó que hasta el momento sólo entre los ingleses, rusos y norteamericanos se han dado serias discusiones en torno al hallazgo del continente antártico, dejando de lado la participación iberoamericana, que también jugó un importantísimo papel mucho antes que esas naciones.

"Esto cobra mayor trascendencia cuando comprobamos que el 'San Telmo' estuvo comandado por dos peruanos que defendían la causa realista: el brigadier Rosendo Porlier y el teniente de navío Pascual de Erazo y Ayesta", refirió.

Ortiz Sotelo, quien actualmente es secretario de la Asociación de Historia Marítima y Naval Iberoamericana, manifestó que hasta el mo-



mento se ha identificado dos posibles lugares donde habría ocurrido el naufragio del navío español.

El primero, ubicado en la playa Media Luna, Punta Shirref-Isla Livingstone, que ha sido objeto de investigaciones por parte del Instituto Antártico Chileno y la española Universidad de Zaragoza. Los primeros resultados no habrían sido del todo satisfactorios al establecerse que los restos de madera del navío hallado serían de origen norteamericano y muy posterior al naufragio del 'San Telmo', ocurrido en setiembre de 1819.

El historiador naval, capitán de corbeta AP (r) Jorge Ortiz Sotelo, calificó como "un gran proyecto de investigación arqueológica", el viaje que hará junto con el arqueólogo Federico Kaufmann Doig a la Antártida para participar en la búsqueda e identificación de los restos del navío 'San Telmo', que naufragó en la Antártida en 1819.

El segundo lugar estaría ubicado en las islas Shetland del Sur, a un costado de la Base 'Artigas', que Uruguay opera en la Isla Rey Jorge o 25 de Mayo. En este lugar se estaría iniciando, por primera vez, los trabajos con rigor científico a fin de confirmar o descartar la existencia de los restos del 'San Telmo', explicó Ortiz Sotelo.

Federico Kaufmann Doig y Jorge Ortiz Sotelo estarán viajando a la Base Científica 'Artigas' del Uruguay, el próximo miércoles 22, según confirmó la Comisión Nacional de Asuntos Antárticos, que ha promovido el viaje de ambos estudiosos peruanos.

COMERCIO

Fecha : 12 MAR. 1995

Página : A 16